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一

其实认真算起来，我第一次“毕业”

是在1997年，我宣布从乒乓球队退 。

“世界冠军”这个身份，就 点成为我的

。

那年我刚满24岁。我当年的名气，可

不比现在的流量明 。我退 前已连续

8年世界 名第一，获得了18个 运和世

界冠军，是女子乒乓球大满 第一人，也

是当时世界公认的、历史上最优秀的女运

动员。但你们知道这意 着 么 这意

着，有99%的可能，那就已经是我的人

生 峰。 所有人都认定，那一定是邓

亚萍这 子取得的最高成就。

这意 着，无论我未来50年做 么、

怎么做，我都极大 率不可能超越自己前

20年的成绩。如果我去从政，就算做成了

处长厅长 至部长，也不过是那么多官员

中的一位 如果我去经商，就算 到

100万、1000万、1 ， 至连富 榜

都 不进去。

你说我这下 子，还有 意

我非常确定，我下 生的 一次

出场， 我去 、 ，都

会被介绍说是“前世界冠军、前女子

乒乓球运动员邓亚萍”。比如刚才，

老师就是这么介绍我的。在那个时

候，其实从任何 度来说，我的人生

不要让名校毕业成为你一生最大的成就
○邓亚萍 1996

邓亚萍校友在人文学院 2019 届毕业典礼上发言

很荣幸作为见证者，参加学 学 们

的毕业典礼。我从清华毕业是在2001年，

18年前那一刻的感 到现在都还记得：终

于毕业了

但是你们知道 那次是 有我一个

人的毕业典礼。 为我要去 斯科参加

2008年 陈述， 不上学校举行的毕业

典礼，所以学校在外语系专门为我举办了

一个人的毕业典礼。当时就 得， 们清

华大学的学历可比世界冠军 拿多了

今天，我从台下走到了台上，想先问

大家一个问题：“清华”这两个字，对各

位学 学 们意 着 么 可能意 着荣

誉，意 着 ，意 着过去 年的刻苦

学习 意 着初 ，意 着 ，或者更

大的可能意 着4年的单身——不用 ，

为可能还有第5年第6年。但作为学 ，

我想和大家分享的是：小心“清华”两个

字，变成你的 。
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达、头脑简单 你们不是 得运动员读

书都是 金、 学历 那我 不信，

我 要证明给别人看，运动员也能做学

问 我就 上 了，这就是我退 后到清

华大学求学的初衷。我就是想要挑战这种

见。

母校当年录取我，也是顶着不小的

力。外界有评论说，录取邓亚萍，你们清

华是不是在 名人、 明 感谢老师们

集体讨论， “ 励 异、用人所长”

的传统，同意我入学。

所以我从来不曾 ，一 英文演讲

，可能你们不到 天的时间就能记下

来，我要一句话一句话地去模 ，就得

上一个月。

但就是在这样一个过程中，虽然很

辛、很困 ，但 地我开始找到一点自

信，感 自己并不是那么 ，说不定还真

能做点学问。直到11年后，我从 桥大学

博士毕业的那一刻，才 于对母校说：“你

看，我邓亚萍，没有给 清华 ”

三

学士毕业、硕士毕业、博士毕业，加

起来算是我人生的第二次毕业。这一次毕

业，虽然没有了我退 时的光环，不会被

那么多 体报道，但对我自己来说 更加

自 。

你可能会问，这有 特别的，邓亚萍

你真的成功了 事实上自我退 之后，

各种质 、批评的声音从来没断过。我都

知道。一 事如果做好了，那是 为我借

助 运冠军的名气 如果没做好，很多人

就开始 ：“你看，果然 了 ”

但我一直记着 先生的一句话：

“成功不必在我，而功力必不 捐。”是2001 年，邓亚萍在清华大学外语系毕业

已经被 了。在我面前，是一 笔

直的、清 的下 路。

所以，我有时候听到年轻人说 ，

我就 得好 。对不起，他们没有这个资

格。在座的 一位，你们都没有这个资

格。连我面对如 “ ”的未来都不曾

望，你们又从何谈起

二

我退 前，就开始考 之后究 要去

干 么。周围99%的人都建议去当教练。

当教练，带出来全国冠军 当个更大的教

练，带出来世界冠军 再当总教练，带出

更多的世界冠军。这也是以往的运动员退

后最顺理成章的一 道路。

至直到前两个月，我去央视解说世

乒赛，都有很多观众非常热心 至是带点

的语气留言说：“ ，邓亚萍解说得

真好，不去当教练真可 ”

我们有个特点，但凡你做出一点特立

行的、不一样的事，大家就会围上来，

用特别好心、特别 的语气给你提建

议：“别这么干。”

可我那时候就是不想当教练。 正我

面前一定是一 下 路，那我就要做点不

一样的事儿。你们不是 得运动员四 发
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的， 从我自己的事业而言，我的确

不是最成功的代表，但我证明了一

事或者说我做到了一 事，那就是运

动员可以有不一样的选择。

你想想，如果再有一个运动员退

，他面 的选择一定不 有做

教练、带队伍。在他前面，已经有一

个 做邓亚萍的人， 出了一 读博

士、做 资、做管理的道路。

而 更让我自 的是，他所承受

的 力一定比我要更小。 为他 要

是做得比邓亚萍更好，就足够了。他

不用成为最有才华的博士， 要他学

问比邓亚萍更 实就足够了 他不用成为

最有 光的 资人， 要他 得比邓亚萍

更多就足够了。他要承受的比 ，已经不

是运动员和非运动员的比 ，而是他自己

和邓亚萍的比 。对这一点，我一直都非

常 。

体也好， 论也好，大部分时候

关心你的成绩，而不会关心你做这 事的意

义。但对我自己来说，这才是最大的价 。

四

刚才说，这是我人生的第二次毕业。

但很快，我发现自己又 到 题了。

2008年，我在 桥大学拿到了正儿八

经的博士学位，我 然成为女博士了。在

座的各位，女博士不少 在 们人文学

院，我这么看一 ，女生的比例也应该比

男生更高 那你们一定知道，一个女博

士毕业了，该面对多少社会的 力。

直到今天，我的微博留言和 信里，

还不 地有人说：“邓亚萍，你都快50的
人了，好好相夫教子不行 你都这么强

了，你还想干 ” 我就 了，

么 “我还想干 ” 我做 资、做

管理、做 ，这不都是工作

如果一位男士中年 行，你们就说他

是勇于挑战 一位女士中年 行，你们就

留言说“你要干 ” 么

其实说了这么多，我也知道，清华

学子身上 负的 力。你们从4年前 至

10年前，就被 母、老师、同学，周围所

有人寄予 望，所有人都在等待着你们成

功， 而 是“大成功”。学业上、工作

上出了点成绩，一听说你是清华毕业的，

“ ， 不得……” 如果出了问题，那

语气就变成了：“清华的就这水平 ”

整个社会用最高的标 来要求 们清

华人。你周围的 一个人，都会给你

的提 ：你应该去留学 你应该去外企

你应该去静下心来做研究…… 一个提

，都包含“应该”和“不应该”。

可是， 么 么，清华学生

毕业就 有那么 道路可以选择 我深

深祝福、期望 一位学 学 ，都能够打

破周围的 见和 。

回首人生，我第一次“毕业”——从

2018年校庆，邓亚萍校友（左4）参加第八届“校

友杯”乒乓球比赛，与邱勇校长（左5）、唐杰秘书长（右

1）一起为获奖选手颁奖
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内传出一个令人振奋的 息，说是中央同

意清华的1969届毕业生提前到1968年12月
份分配。 息不久由工宣队予以证实。我

们1600多名学生欣喜 ，总算可以离开

学校远走高 了。 
过了 天，各班都正式公布毕业分配

方案。在毕业分配名单正式宣布的前

天，班级里的工宣队也做了一 民意

，找我们一个一个谈话， 求对分配的

意见。我们全班19个人，公布了19个接收

单位， 及到六七个省份， 正就是让大

家在公布的方案中先自选去向，再由工宣

队统筹安 。当然 不多人人都希望 量

回忆五十年前的毕业分配
○周国彦 1969

乒乓球队退 ，最大成就不 是那些金

牌，而是证明了：个子 的运动员，同样

可以拿世界冠军。以前那些 为个子 在

第一 就会被教练刷下来的小队员，在邓

亚萍出现之后，获得了更多的机会。第二

次毕业是学业上的毕业。我拿到的不 是

一张文 ，而是向后人证明：运动员也能来

读书 运动员不等于“四 发达、头脑简

单” 现在，我期待着第三次毕业，我希

望能让性别不再成为世人关 的焦点。

同学们，今年全国高考人数超过了

1000万，而 们清华的录取名 大 有

3000多人。也就是说， 有大 0.03%的

同龄人，才能考上清华大学。

我自 的是，没有让“世界冠军”这

4个字成为我一生中 一的成就 我也祝

福各位同学，不要让“从清华毕业”成为

你一生最大的成就。

从今天这一刻起，我祝福你放下一

切，从 开始。 有一点，希望能留在你

的心里，那就是 们清华人的“ ”

我们可以打破所有的 见，但有一个“

见”希望你能留在心中，那就是“自强不

息， 德载物”。

子应该 天 一样运行不息，即使

流离，也不 不 。如果你是 子，

接物度量要 大地一样，没有任何东西不

能承载。

我们的 一个选择、 一份工作，不

是为了自己，应该是为了更广 的人

群，为了人民，为了祖国。最终，应该是

为了整个人类。

为祖国健康工作五十年，清华人，

加

我是1968年12月从清华大学毕业的，

到现在已经整整五十年了。

我1963年9月从无锡市二中考入清

华，学制六年，本来正常情况下应该到

1969年7月毕业。但不幸的是 上了给国

家和民族都带来深重灾 的“文革”。

在1968年下 年，学校对积 在学校里等

待分配的1967届、1968届两届毕业生陆续

进行了分配，1966届已在1967年下 年分

配， 大部分毕业生都去了基层和边 。

我们9字班学生（1969届）看到前

届学长兴高 烈地打点行 ，离开学校这

个是非之地，心里非常 。12月初，校


